

REFLORAMAZ

QUI SOMMES-NOUS?

Nous sommes un groupe de recherche-action qui réunit des agriculteurs familiaux, des populations autochtones, des communautés quilombolas, des techniciens, des professeurs, des chercheurs et des étudiants de l'UFPA, de l'UFRA, de l'Embrapa et du Cirad. Notre objectif est de contribuer à une restauration environnementale socialement juste, fondée sur les pratiques et les savoirs des agriculteurs amazoniens. Pour nous, la restauration environnementale, c'est avant tout prendre soin de la nature et des populations, ce qui permet d'améliorer l'alimentation et garantir le bien-vivre.



Votre organisation peut également signer notre manifeste!

MANIFESTE POUR LA RESTAURATION DES FORÊTS ET LA VALORISATION DE LA VIE EN AMAZONIE

PROPOSÉ PAR LE GROUPE DE RECHERCHE-ACTION REFLORAMAZ



 @refloramaz

 rrefloramaz@gmail.com

 +55 91 99293-1805

illustrations et lettres: Beatriz Belo

 @beademilho

Mise en page: Ianca Moreira

 @aiancamoreira

MANIFESTE POUR LA RESTAURATION DES FORÊTS ET LA VALORISATION DE LA VIE EN AMAZONIE

PROPOSÉ PAR LE GROUPE DE RECHERCHE-ACTION REFLORAMAZ

Nous, peuples de l'Amazonie — autochtones, quilombolas, extractivistes, riverains, agriculteurs et agricultrices familiaux agroécologiques, mouvements sociaux, activistes environnementaux, mouvements de femmes, coopératives, associations, communautés rurales, syndicats des travailleurs et travailleuses ruraux, étudiant·e·s, institutions de recherche, d'enseignement supérieur, Instituts Fédéraux d'enseignement, Organisations Non Gouvernementales — venons par la présente manifester nos revendications concernant la restauration socio-environnementale et la justice climatique en Amazonie.

Considérant:

1. L'aggravation des changements climatiques, résultat d'un capitalisme prédateur, qui modifie le régime des pluies, augmente les températures et les périodes de sécheresse, perturbe la saisonnalité de la production agricole et impacte directement l'agriculture familiale ainsi que l'existence matérielle, culturelle et symbolique des peuples de l'Amazonie;
2. L'avancée de l'agro-industrie, de l'exploitation minière et des barrages hydroélectriques en Amazonie, avec leurs mécanismes de déforestation, de pollution et de destruction, menaçant directement les territoires et leurs populations, la vie de la faune, de la flore, des eaux et des personnes;
3. La rareté croissante de l'eau accentuée par les changements climatiques, ainsi que la contamination et la mort des fleuves, des rivières et des zones de mangrove — berceaux et habitats d'une immense biodiversité — qui garantissent non seulement les revenus des pêcheurs et des riverains, mais surtout la sécurité alimentaire de ces populations;
4. L'absence ou l'insuffisance de politiques publiques de conservation et de restauration environnementale, entravant l'expansion et la pratique d'une agriculture biodiversifiée, ainsi qu'un système de conseil agricole renforçant une agriculture familiale agroécologique ;
5. Les injustices constantes auxquelles sont soumis les peuples de l'Amazonie, à travers les conflits agraires, la violence contre les défenseurs de l'environnement et les populations traditionnelles, ainsi que les inégalités d'accès aux technologies, à la santé et à une éducation de qualité.

Face à ce contexte, et conscients de l'urgence climatique et des injustices socio-environnementales qui y sont associées, nous appelons à la réparation des territoires et des forêts dégradés, à la résistance contre les modèles de développement prédateurs, au maintien des forêts et des populations qui y vivent, à la valorisation de la vie, à la souveraineté alimentaire, au bien-vivre et à la justice climatique.

Pour cela, nous revendiquons:

1. L'écoute des peuples de l'Amazonie et leur participation à la construction de plans et de politiques de restauration socio-environnementale et de conservation forestière dans la région, à partir des vécus et des savoirs des peuples amazoniens;
2. La garantie du droit à la terre et la défense des territoires traditionnels, permettant la réduction des conflits agraires et la limitation de la concentration foncière;
3. La garantie d'une forêt préservée, mais aussi la protection de la vie des personnes — en particulier des défenseurs de la forêt — et l'assurance d'un contrôle efficace contre les crimes environnementaux et humains, afin d'éviter que les morts causées par l'exploitation de divers territoires ne tombent dans l'oubli ou l'impunité ;
4. Le renforcement de l'agroécologie et de ses principes, en particulier à travers les Systèmes Agroforestiers biodiversifiés, afin de valoriser la vie humaine et non-humaine, dans une perspective de production durable et de souveraineté alimentaire;
5. Le renforcement des associations, coopératives et autres collectifs, en tant que multiplicateurs de l'agroécologie et des agroforêts dans leurs territoires, et en tant qu'acteurs d'une commercialisation équitable des productions agroécologiques;
6. Les échanges entre institutions, agriculteurs, collectifs et mouvements sociaux, construisant des relations de coopération pour partager des expériences et créer, ensemble, des technologies pour une agriculture durable;

7. La valorisation du travail et du rôle des femmes de l'Amazonie dans le soin apporté à la nature, l'égalité des droits à la participation aux décisions socio-environnementales et l'accès aux politiques publiques;

8. Le renforcement de la jeunesse et le soutien à la succession rurale, afin que l'avenir de l'Amazonie soit préservé, en encourageant une éducation rurale agroécologique,

9. Le soutien des politiques publiques, en particulier aux communautés rurales et traditionnelles, en ce qui concerne la récupération environnementale alliée à la production alimentaire, notamment par la mise à disposition de plants, de bio-intrants, de crédits, d'outils et d'équipements adaptés à l'agriculture familiale et aux Systèmes Agroforestiers;

10. L'élargissement des marchés institutionnels, tels que le PAA et le PNAE, en privilégiant l'achat de produits issus des Systèmes Agroforestiers.

Ainsi, pour l'avenir de l'Amazonie et pour l'habitabilité de la planète, en vue d'une justice climatique véritablement juste, portée et construite par les peuples et pour les peuples amazoniens, nous nous manifestons et vous invitons à construire avec nous une Amazonie Libre, sans la marchandisation des êtres, des savoirs et des personnes, par le maintien de la vie, de la biodiversité, la récupération de nos territoires avec des systèmes agroforestiers biodiverses, et des communautés autonomes qui respectent et impliquent tout le monde : enfants, jeunes, femmes, hommes, autochtones, afrodescendants (quilombolas), extractivistes.

